



ULTIMA AGRICOLA

NUMERO SUELTO
10
CENTIMOS

TTODOS LOS VIEANES



REDACCION Y ADMINISTRACION **Plaza Mayor, número 14.---Soria** AÑO II **SORIA 1.º DE AGOSTO DE 1913** NUMERO 44 **PRECIOS DE SUSCRIPCION** España..... **5 pesetas** Pago por trimestres atrasados.

La siega a mano y la siega a máquina

Un hombre, a lo sumo, segará en debida forma una yugada de sembrado que a siete pesetas de jornal y otras tres de costa resulta que para verificar la siega de 15 yugadas precisa el labrador emplear 15 peones y gastar ciento cincuenta pesetas.

Esas 15 yugadas las siega una máquina atadora en un día y veamos el gasto. El dueño y 3 caballerías, 15 pesetas; hilo para atar, 13'5; Engrases, 1 peseta; Total 29'5.

Por lo tanto hay un beneficio a favor de la máquina de ciento veinte pesetas cincuenta centimos.

Ahora bien: supongamos que se anen tres labradores de yunta cada uno y que por lo tanto tienen que segar entre los tres 150 yugadas.

A mano esas 150 yugadas les costaría este año unas mil quinientas pesetas.

Pero entre esos tres labradores compran una atadora a pagar en tres plazos por pesetas mil quinientas, se tendrá primeramente que en 10 ó 15 días siegan las tres cosechas con el siguiente gasto.

Hilo para atar, 135 pesetas; engrases, 15; Amortización del primer plazo, 500; 10 por 100 de amortización para piezas 150, gasto total 800 pesetas.

Por lo cual obtienen un beneficio de 700 pesetas que con las quinientas que amortizan al pagar el primer plazo les resulta un beneficio total sobre la mano de mil doscientos pesetas, sin contar con el aumento de paja, y el aprovechamiento de las espigas que dejaría la siega a mano.

Como las mulas son seis, tres podrían segar por la mañana, en tanto que las otras tres acarrearían, y por la tarde acarrear las que segaron por la mañana.

Os prometemos que antes de cinco años, si vosotros no segáis con máquina, vendrán con ellas a verificarla otros labradores una vez terminada su recolección. Eso sería una vergüenza. Ilustraos y exigid verdaderos mecánicos.—ORTIGAS.

AL PASAR...

«Algo de ciencia» titula una sección que inaugura en el número anterior de esta revista mi compañero E. Domínguez.

A mí me parece que en el primer artículo que titula «El Pararrayo» E. Domínguez, no ha estado oportuno. A fuer de sincero lo digo. Hablarle al agricultor del «pararrayo», puede serle útil, pero no llena ningún fin práctico. Hablarle al agricultor de la electricidad, en sus relaciones con la agricultura, me parecería mejor.

No critico la labor del Sr. Domínguez, doy mi opinión sobre el asunto. Que al labrador no se le hable solo de abonos, labores, etc., me parece bien, así como no me parece oportuno hablarle, o mejor dicho, describirle el «pararrayo». Que evitarían desgracias, convenientemente repartidos, no lo dudo. Pero al labrador hay que hablarle de la ciencia agrícola, de los fenómenos atmosféricos en sus relaciones con la Agricultura. No tome mi compañero Domínguez esto como una censura, sino como una advertencia que a mí me sugiere. Al labrador hay que educarle en su profesión, hacerle conocer todo lo que directamente se relacione con el cultivo en general.

Lo demás, es muy bueno, no lo dudo, pero hay que postergarlo para cuando el labrador háyase asimilado todo lo que directamente se relacione con la profesión a que se dedica. Luego estará en condiciones de asimilarse los altos conceptos de la ciencia en general.—ZARZARÍN.

DE CONFORMIDAD

El señor Sainz, ese joven maestro y defensor acérrimo del agricultor, solicita el apoyo de la Diputación provincial para llegar a la implantación de campos experimentales en todas las localidades bajo la dirección del Magisterio primario, con el fin y como único recurso de eficaz resultado para que nuestros labradores implanten el moderno cultivo y destierren la arraigada rutina. Plausible es la idea, justa y digna de estudio y, entendiéndolo así, en «Mis notas semanales» lleva la idea repetida por segunda vez y, al parecer, está dispuesto a continuar esa repetición si los señores Diputados continúan en el silencio. Yo no recuerdo la fecha, pero si que siendo ministro de Fomento el señor Conde de Romanones, se dictó una disposición oficial para que en las es-

cuelas primarias se implantaran los campos experimentales.

Pero esto no es suficiente, porque la generalidad de los pueblos quizá no dispongan de terreno propio donde instalarlos, o si disponen no quieren cederlo.

Además, si contamos con terreno y carecemos de semillas, instrumentos, abonos o, en una palabra, del capital suficiente para su instalación y cultivo, de poco habrá de servir la disposición acertada del señor Conde.

Por ello la Excm. Diputación debiera tomar parte en el asunto y hacer firme la instalación de dichos campos en las localidades que no precisen el auxilio de nadie y en las demás anticipar el capital necesario, así como influir para que el Estado cediera de sus bienes el terreno suficiente; pues si bien hay pueblos que no disponen de fincas comunes de donde pudieran ceder el campo experimental, es muy raro el que no posea alguna dehesa boyal u otro terreno del Estado.

Estos campos, dirigidos por el maestro que a su espalda podría tener el «Centro de Estaciones Experimentales», la «Estación Patológica vegetal», y alguna revista agrícola, serían el mejor folleto, la conferencia constante que al labrador le haría entrar en el camino del progreso.

Adelante, pues, señor Sainz, continúe la obra emprendida que hasta las piedras se quebrantan a puro de golpes. EL CONDE DE LA ESTEVA.

BUENA SE PREPARA

Este año, lector querido, va a prepararse buena, va a ser el año de la horca.

¡Pobre labrador soriano! Unas cosechas sin sembrar, otras derrotadas por la piedra y otras que se irán por los pagos, al final volverás a casa con la horca al hombro.

Y voy a demostrártelo: Tú, labrador soriano, en general vas a recolectar en cada yugada seis fanegas de trigo, es decir te rendirá a seis simientes y calculando a 10 pesetas la fanega porque tendrás que venderlo quizá cuando más barato se cotice y además no tendrá el peso legal ingresarán en tu casa por yugada sesenta pesetas. Ya pueden, dirán algunos, rendirle al 600 por ciento y aun

se queja el labrador; no es nada si siembra 50 yugadas, mete en casa 3.000 pesetas ¿quién como él?

Yo, le replico, como el labrador este año, cualquier jornalero.

Veamos: Ese labrador paga de renta por yugada una fanega; y otra que sembró son dos que a 10 pesetas importan 20 pesetas tuvo que pagar por labores y trilla otras 10 pesetas y ya tenemos 30 pesetas, agrega a ellas siete pesetas de jornal de siega y 3 de costa (que pocos peones se encontrarán este año en tales condiciones) serán 40 pesetas, otras seis pesetas de superfosfato serán 46; de manera que sin contar int-reses, aldrero, herrero, veterinario, médico, farmacia, consumo y municipales y otras gavelas le quedará por yugada 14 pesetas que por 50 yugadas asciende el beneficio a 750 pesetas de las cuales cuando menos habrá que deducir un agostero de siega y trilla que con costa y soldada no le bajará de 250 pesetas o lo que es igual le quedará un beneficio neto de 500 pesetas con las cuales habrá de sembrar sus 50 yugadas que dejó de barbecho, pues a fanega por yugada serán 50 fanegas que a 10 pesetas forman un total de 500 pesetas a que ascendía el beneficio neto.

Y ¿comer esa familia? Y ¿comer esa yunta que necesita?

Buena se te prepara, labrador soriano, te valiera más este año ser jornalero.

Al fin el año de la horca porque muchos no podrán disponer con libertad más que de ella como herramienta que no puede embargarse y no pocos, irán a la horca moral porque los pagos los ahorrarán al no poder satisfacerlos.

MARQUÉS DE TERRONES.

A las casas de maquinaria

Nuestro labrador cultiva como hace ocho siglos y recolecta sus cosechas como en los tiempos primitivos.

¿Saben por qué? Voy a decirlo clarito. Por ignorancia del labriego. Por lucro de las casas constructoras. El porque sí y el porque no ya no tienen cabida en mí; acabo de hacer dos afirmaciones y

voy a demostrarlas evidentemente.

Si el labrador no fuera tan ignorante emplearía los procedimientos modernos de cultivo, y la maquinaria agrícola; pero en tanto que no lea periódicos profesionales, en tanto que no se ilustre, seguirá en sus trece.

Ese argumento no convence pero convencerá su complementario.

¿A que el 75 por 100 de los labradores sorianos si se les entrega una llave inglesa no destornillan una tuerca normal que se halle bastante oprimida? Luego ¿cómo habrán de dirigir una máquina para ellos tan complicadísima?

El 25 por 100 de ellos sí; no hallarán apenas dificultades, pero ¡ay! el resto, el resto imposible, una agavilladora, una atadora, una sembradora es un monstruo para ellos.

Y vamos a la segunda afirmación.

Desde luego las casas constructoras o vendedoras de maquinaria cuanto mayor sea la venta mayor creo será el lucro o beneficio.

¿Esto está claro? Pues lo está y voy a demostrarlo.

Supongamos que en la casa existen 60 mecánicos, éstos de plantilla, y que esa casa ha vendido este año 65 segadoras; con cada segadora envía un mecánico, pero como ha vendido 6 más que el número de hombres de que disponen necesariamente precisa mecánicos, y ante la pérdida de la venta de esas cinco máquinas toman cinco hombres de los cuales voy a conceder que tres sean verdaderamente mecánicos pero los otros dos sean zapateros mecánicos; es decir, que sabrán de segadoras como yo de relojero que tan solo sé echar a andar y parar mi reloj, pero si hay una parada involuntaria tengo que llevarlo al relojero que a veces cobrará dos pesetas por un soplo.

Por consiguiente, donde cayeron esos dos mecánicos, las máquinas no dan resultado, el labrador pone el grito en el cielo y los que les gusta escarmentar en cabeza ajena, se ríen de lo lindo y hacen firme propósito de no adquirir jamás máquina alguna y defienden a capa y espada el erróneo aforismo de que «donde esté la mano del hombre, callen todos las máquinas».

Recomendamos, pues, a los labradores que se ilustren.

Anuncio En la Librería de Santa Teresa, Colado, 30, Soria, se venden los mejores y más económicos sellos de caucho para Ayuntamientos, Sociedades, Juzgados, escuelas de primera enseñanza, etc., etc.

A las casas de maquinaria, que no vendan más máquinas que las que puedan ser inspeccionadas por verdaderos mecánicos.

Si unos y otros así lo hacen, todos ganarán dinero; de lo contrario, ambas partes serán los culpables del estancamiento de la rutina agraria.

CALAVIA.

N. de la R. En vista de los argumentos lógicos que anteceden, nuestra modesta publicación está dispuesta a publicar los clichés y funcionamiento de toda clase de maquinaria siendo indispensable que si la máquina aparece armada explique el desarme de pieza por pieza y si aparece desarmada explique en igual forma el armado o montaje.

Con ello creemos iniciar en la mecánica agrícola al labrador y los mecánicos con menos y más breves explicaciones serian entendidos.

Pueblo que progresa

Almenar, esa villa eminentemente agrícola, ha roto para siempre los lazos opresores de la rutina y camina aunque tarde por el verdadero camino de la ciencia.

La escasez de brazos y la carestía de éstos para la siega, ha sido la causa que les ha impulsado a verificarla con arreglo a la moderna recolección agraria.

Esta es, sí, lector querido, la causa inicial de su avance, pero como otra de las causas aunque secundaria ha sido la activa propaganda de nuestro querido colaborador D. Rufino Jiménez, que en vista de la penuria por que atravesaba el labrador del campo de Gómara, se ha lanzado al campo poniendo de manifiesto al labriego el gran error en que se hallaba al permanecer apesadumbrado ante la carestía de la futura siega, toda vez que podrían verificarla en las condiciones ventajosas en que lo efectúan en Navarra y otras provincias.

Sus razones han sido convincentes, sus promesas han sido cumplidas, y como demostración de nuestra afirmación, mediante la intervención del Sr. Jiménez, se hallan segando en la villa de Almenar a 6'25 y 6'50 pesetas la yugada, dos máquinas atadoras de Sesma (Navarra), propiedad, así como los ganados de tiro, de los diestros agricultores Justo García, Valeriano Prados y Bonifacio Soria.

Y por si esto no fuese suficiente, por su insinuación se hallan trabajando atadoras en Buberos, Abión, Pozalmuro, Castejón del Campo, Novercas y Almenar, todas ellas satisfactoriamente, según las noticias que de dichas localidades recibimos.

Tales eran los elogios que de las atadoras «Massey-Harris», de los señores Aranzabal y Ajuria se nos han hecho, que nos hemos trasladado a la villa de Almenar, con el fin de observar su funcionamiento y dar noticias fieles a nuestros lectores.

En efecto, en mejor ocasión no pudimos visitarlas, una atadora «Massey-Harris» en prueba y, otra que en aquel momento se hallaban montando, nos han hecho ver de cerca la excelencia de la mencionada marca.

Los caballeros e inteligentes representantes y mecánicos Sres. Angulo y Prados enterados por el señor Jiménez del objeto de nuestra visita, con suma amabilidad y sencillez así como el diestro montador Sr. Ortiz nos han facilitado las nociones mecánicas que con gusto transcribimos, en la seguridad de que nuestros lectores habrán de utilizarlas en más de una ocasión tanto al intentar adquirir una máquina como al manejarla.

Veán ustedes—nos dicen—esta rueda grande y ancha que se arrastra sobre el suelo, es la que nosotros llamamos *motriz* la cual inicia el movimiento.

Esta rueda en general es de hierro, con lo cual se adhiere más al terreno y sucede con frecuencia que, al atravesar una acequia o sobre una piedra, hace botar la máquina, con lo cual sucede algunas veces que dicha rueda motriz se haga pedazos y en general que se resienta el organismo general de la máquina.

La nuestra como ustedes ven es de

madera blindada de acero, con lo cual quedan obviados o al menos amortiguados tales inconvenientes.

En la parte posterior de la rueda motriz se halla esta otra que llamamos *rueda corona* la cual, mediante esta cadena, trasmite el movimiento a este piñón que llamamos de embrague.

Esta cadena no es de remache como en otras similares, por lo cual sin necesidad de herramientas pueden adicionarse o quedarse los eslabones.

Este piñón de embrague, por medio de su embrague, trasmite el movimiento por este eje con cojinete de rodillos y bolas a esta otra rueda que también llamamos corona, la cual engrana con un piñón cuyo eje pone en movimiento la excéntrica que soporta la biela por la cuchilla y a la vez a esta otra rueda corona.

Esta rueda corona por medio de esta cadena general trasmite el movimiento, pasando antes por este temer de cadena a estas dos ruedas coronas que ponen en movimiento los dos rodillos elevadores interiores.

La corona del elevador superior por medio de un piñón loco trasmite el movimiento al piñón del eje del tercer rodillo elevador interior, cuyo elevador por su otro extremo y por medio de otro piñón pone en movimiento al elevador exterior y a su vez al molinete o arpas.

Lleva además otros dos rodillos elevadores *locos* uno exterior y otro en la plataforma.

Los rodillos elevadores son automáticos, es decir que *ceden* más o menos para dar paso a la mies según se eleve en mayor o menor cantidad y es de tal importancia su construcción que se hallan patentados.

Esta palanca sirve para echar el molinete o arpas adelante o atrás, según convenga y a la vez para que las arpas queden más o menos altas.

Esta otra sirve para atar los fajos más o menos cerca de su centro.

Esta otra sirve para salvar obstáculos imprevistos como piedras, etc., y para dar más o menos alto el corte a la mies.

La primera palanca que vieron ustedes tiene esta otra complementaria para que adelantando o atrasando el molinete recoja la mies revolcada.

Esta otra embraga o desembraga es decir coloca el mecanismo en siega o la suspende.

Como ustedes ven, todas estas palancas están a mano del conductor, a excepción de la complementaria que la maneja con el pie.

El eje de la rueda que por medio de la cadena general trasmite el movimiento a los elevadores, lo hace a la vez al atador.

He aquí el aparato atador que difiere casi en totalidad de otros modelos, los cuales en general solo tienen dos aparejadores; el nuestro tiene tres; además en los otros modelos el fajo es despedido por presión o empuje porque este puente o contentor de mies viene de más altura a menos, se comprime la mies y creando la compresión no puede crecer, se dispara y suelta el fajo; nuestro atador obra por el contrario por peso es decir el puente viene de menos a más y cuando la mies comprimida tiene el peso suficiente, hace bajar esta palanca cuyo otro extremo al elevarse deja libre la excéntrica o tope, de ahí, señores, que al despedir nuestros fajos no impresionan al ganado y por el contrario en los otros modelos tiene mayor consistencia y por consiguiente con tener menos peso evita la rotura de cremalleras y el desgaste de las coronas y piñones.

Veán ustedes los separadores, estos se pliegan hacia la plataforma y quedan cual una puerta de dos hojas con lo cual al transportar la máquina se evita el choque contra esquinas y otros accidentes.

Con el fin de que el peso de la máquina no grave sobre el cuello de los ganados el tiro se efectúa por medio de esta nueva carretilla galera, lo cual es una novedad y ventaja sin límites.

Veán ustedes si es sencillísimo el mecanismo y, la verdad, nos sorprende que los labradores de esta provincia se vean confusos para dirigir una atadora cuando, como ven ustedes, es racional su funcionamiento y creemos que la causa de esa confusión es que el labrador se apresura a manejar la máquina y no se detiene a observar el por qué del funcio-

namiento de los órganos que la integran; si ellos recorrieran el movimiento desde el inicial, hallarían en seguida la causa del entorpecimiento y engrasarían perfectamente con lo cual tendrían máquina para siempre.

Veán ustedes, al otro lado de la carretera ha unos labradores de Sesma segando a jornal con sus atadoras y ganados y nosotros preguntamos ¿son hombres como los demás? ¿no son labradores como los del campo de Gómara? Pues lo que hacen los de Sesma pueden y lo harán no solo los del Campo de Gómara, sino también todos los labradores en general.

Y nosotros, independientes y justicieros, no podemos menos de reconocer la excelente calidad de la segadora atadora «Massey-Harris» que debido a sus excelentes resultados ha tenido una acogida extraordinaria en el vasto campo de Gómara y no dudamos que los sacrificios de los Sres. Aranzabal y Ajuria, Angulo y Prados serán recompensados en años sucesivos.

Mis notas semanales

Tiene el campo en estas tardes estivales un encanto de belleza, de poesía y trabajo. Rayos de fuego que caen por sobre las doradas espigas de las mieses que cedan a la hoz cortante; arroyos que susurran por su madre; montañas por fondo, que tienen caperuzas de nieve... y gentes que, doblada la cerviz, tostada la color, rinden un tributo a la vida con su trabajo siempre rudo..., siempre fuerte...

Hay en el campo cánticos que contestan con el ruido de la mies que cae, esperanzas y ensueños, desesperación y llanto... Canta el labriego que recoge la mies que después ha de ser suya; lleva tristeza en el alma el que sabe que sus productos no llenarán su granero porque tiene que pagar al usurero que se cebó en él, en la desgracia de los suyos...

Y hay campesinos que encuentran en el trabajo la poesía de la vida y labriegos que encuentran en el trabajo la injusticia. la explotación, el odio hacia quienes engorda a costa de tantas gotas de sudor...

Labriegos que trabajan con amor, labriegos que trabajan con odio hacia sus explotadores. Eso es el trabajo en el campo en estas tardes estivales.

Para unos el trabajo es poesía, es vida; para otros, la eterna maldición...

Se comprende: el labrador que recoge sus mieses doradas para después ver en su hogar hambre y miseria porque sus productos no llenan su granero, sino el del usurero, tiene que sentir odios, pero odios salvajes.

Pero mientras no sepa más que odiar, no conseguirá nada, seguirá siempre esclavo.

Tiene que romper las cadenas para tener derecho a ser libre...

EMILIO SAINZ.

CORREO MADRILEÑO

Madrid, 31 Julio

Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA. Soria.

Mi distinguido amigo: El señor conde de Romanones, como en días anteriores, recibió en su casa las visitas de los ministros, entre éstos, los de Estado y Guerra.

Estos últimos le manifestaron que no habían recibido nuevas noticias de Marruecos.

Después marchó el señor conde de Romanones a la Presidencia, a cuyo centro acudió el señor ministro de la Gobernación, celebrando ambos una nueva y larga conferencia.

El Presidente habló brevemente con los periodistas, a quienes dijo que la huelga del arte textil seguía extendiéndose, abrigándose temores de que la secunden en otras zonas.

Ha mantenido, por teléfono, el Presidente del Consejo una conversación con el capitán general de Cataluña.

El general Weyler tiene la impresión de que se trata de una huelga de difícil solución, y no le extrañaría, por tanto, que fuera duradera.

De- de el punto de vista del orden público no tiene el general Weyler el menor temor de que este sea alterado con ocasión de dicho conflicto.

El Sr. Maura

El jefe del partido conservador llegó a Madrid ayer por la mañana y se trasladó a B. huela para asistir al entierro del cadáver del marqués de Ibarra.

Algunos exministros conservadores, enterados del viaje del Sr. Maura, acudieron a su domicilio para saludarle.

El juego

Una comisión de presidentes de Circulos de recreo visitó ayer tarde al ministro de la Gobernación, mostrándole su deseo de conocer la actitud del Gobierno en relación con la prohibición del juego.

El ministro les contestó que nada tenía que añadir a lo consignado en la nota oficiosa publicada por los periódicos, en la cual está perfectamente definido el criterio y el propósito del Gobierno.

Los comisionados declararon que ellos, por su parte, estaban dispuestos a acatar las órdenes de la autoridad; pero que ésta, a su vez, debía tener en cuenta los graves e irreparables perjuicios que con la prohibición, en la forma decretada, se les irrogaban.

El Sr. Alba manifestó que ha reiterado a los gobernadores sus órdenes terminantes para que no se consienta el juego en ninguna población, incluso en Barcelona y San Sebastián.

El conde de Romanones, hablando de este asunto con los periodistas, dijo que el juego venía siendo tolerado a cambio de ciertos ingresos para la Beneficencia; pero que en vista de la campaña que se ha hecho, el Gobierno no tiene más remedio que prohibirlo.

Las Cortes decidirán en su día lo que estimen conveniente.

El asesinato del Sr. Jalón

Hoy se firmará la diligencia de elevación a plenario de la causa.

Queda ésta sobreesida para el viejo Buch, clases y ordenanzas que fueron en un principio procesados, y quedan encartados solamente como únicos procesados el capitán Sánchez y su hija María Luisa.

Si el capitán general aprueba lo actuado y no ordena ninguna otra diligencia, la causa pasará inmediatamente al fiscal para la calificación provisional. Actuará de fiscal el señor Rivadiella, uno de los individuos más competentes del Cuerpo Jurídico Militar.

Las minas de Marruecos.

Ayer tarde dieron cuenta en el ministerio de Estado de la feliz conclusión de las conferencias celebradas en Berlín con objeto de redactar el nuevo reglamento minero en Marruecos.

Alemania, Francia y España, las tres naciones interesadas en el asunto, han llegado a un completo acuerdo, y así lo manifestó a algunos pe-

riodistas el ex ministro liberal Señor Santa María de Pareles, que ha ostentado la representación de España y que fué ayer a dar cuenta de su terminada misión al Sr. López Muñoz.

Respondiendo a las interrogaciones de algunos *reporters*, el distinguido catedrático dijo:

«Estoy satisfecho de lo que se ha concertado, porque creo que se ha llegado a una solución útil para España. La labor que hemos tenido en un mes los señores Krieg, Regnault y yo ha sido muy intensa; basta decirle que hemos celebrado en ese tiempo 23 conferencias.

Hubo que luchar al principio con los intereses creados por numerosos extranjeros; pero esta dificultad pudo obviarse con una especie de arbitraje, que es una novedad en el Derecho internacional.

Otro de los problemas que más nos han ocupado es el de las tasas; felizmente se impuso el buen criterio y se evitó tener que someter ese punto al Tribunal de La Haya.

Debo declarar que he encontrado en mi gestión toda clase de facilidades, y he tenido la satisfacción de ver la buena armonía que ha existido constantemente entre los representantes de Alemania y Francia. Ambas naciones han quedado satisfechas, y España creo que ha logrado no poco.

Del reglamentó se hicieron tres copias, cada una de las cuales habrá de ser entregada por los respectivos representantes a sus Gobiernos. Yo remití por correo al ministro un avance de lo tratado, y ahora traigo el original del reglamento al señor López Muñoz para que lo firme».

Varias

La *Gaceta* de hoy publica un Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 250 000 pesetas al presupuesto de la Presidencia del Consejo de Ministros con destino a los gastos que se ocasionen con motivo de la visita a España del Presidente de la República francesa.

—Otro idem id. de 50 300 pesetas al presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia, para atender a los gastos que ocasione el pago de bulas a los arzobispos y obispos.

Suyo affino.

EL CORRESPONSAL.

DE TODAS PARTES

De Melilla.—Dos reconocimientos

CEUTA.—Dicen de Tetuán que ayer salió desde Lauzien una columna compuesta de una compañía de Wad-Rás y un escuadrón del regimiento de Vitoria, cuyo objeto era castigar a un grupo de moros que hostilizaba sin cesar el campamento.

Al iniciarse el movimiento, los moros comenzaron a tirotear, contestándoles las baterías y las ametralladoras de la posición.

La mayoría de los moros, que estaban escondidos en los matorrales, atacó por retaguardia a las tropas al comprender éstas la retirada, saliendo a castigarlos el escuadrón de Vitoria, que dió una brillante carga, causándoles 25 bajas vistas. Se recogió igual número de fusiles y muchas municiones. El enemigo huyó a la desbandada.

Por orden del bajá han sido detenidos varios moros, acusados de facilitar armas a los rebeldes.

Para castigar a los *pacos* que hostilizan el campamento de Lauzien, salió ayer una columna compuesta de fuerzas regulares, las cuales sostuvieron nutrido tiroteo, haciendo al enemigo 12 bajas.

Nosotros tuvimos el teniente Sr. Calvo, muerto, y un soldado herido.

En la playa del río Martín fué muerto por un soldado un «paco» aislado, que estaba disparando contra el campamento. El entierro del teniente Sr. Calvo se

MERCADOS

PROVINCIANAS

ALIUD

El dominico P. Jorge, hijo de Aliud, ha partido en misión para la China, en cuyo país, a consecuencia de una hemorragia, perdió la vista en la anterior misión.

Nos ha mostrado la *regilla* que emplea para la escritura, y tanto la lectura, como la música la lee por el procedimiento del *relieve*.

Dice que a leer aprendió en pocos días pero que la música es bastante difícil por hallarse escrito por octavas.

Nos habló del lenguaje chino manifestándonos que éste es tonal, pues el mismo sonido o monosílabo pronunciado más o menos agudo o grave tiene significado diferente; la escritura se compone de un sinnúmero de signos toda vez que cada uno representa una sola palabra.

Al tratar los asuntos agrícolas dice que allí no existe barbecho y que según la calidad de tierra obtienen una, dos y hasta tres cosechas anuales.

La siembra la verifican por transplante, para lo cual forman semilleros a los que dedican los más exquisitos cuidados.

El empleo del abono es bastante racional pues abonan todas las cosechas que se proponen recolectar; pero en vez de abonar todo el terreno solo lo hacen en la parte correspondiente a cada planta.

El trigo apenas se cultiva ni importa, tanto es así que ve difícil pueda comer pan en China.

Dice que la instrucción de los chinos es muy deficiente de lo cual se aprovechan los japoneses para comerciar.

Añade que son vividores y que con arreglo a lo que ganan diariamente, comen y ahorran.

La coleta—agrega—va desapareciendo, no sucediendo así con la deformación de los pies de las hembras pues la que por cualquier incidente no pudo deformarse los pies no encuentra esposo.

El P. Jorge visitó la escuela, reconociendo a los niños mucho amor y respeto a Dios a sus padres y a su maestro y que al entregarles su pequeño recuerdo confiaba en que cuando hombres serían buenos ciudadanos que se distinguirán por el amor a la Patria y al prójimo.

Feliz viaje y grata estancia deseamos al dominico Jorge que ante las lágrimas de su acongojada familia que lo vio partir violento y lo contempla ciego exclama sonriente «Yo no padezco, Dios lo ha querido así, pues sea».

Ayer llegó a esta el cañón granifugo «Casado» que por haber reventado fué enviado a la casa constructora para la reparación consiguiente.

La cosecha en ésta es buena pero el campo va bastante adelantado, escaseando los peones cuyos precios son altos.

En general las cosechas están ajustadas a destajo a cuadrillas de segadores murcianos y valencianos.

Tres máquinas segadoras han salido para Garray y Almenar en vista de las ventajas que creen hallar sobre la siega a mano en la cosecha actual.

ALMENAR

Se están ajustando los peones a 7'50 pesetas a jornal, existiendo gran escasez de peones.

Nuestros estimados suscriptores Octaviano Basco, Primitivo Lallana y Pedro Romero, han adquirido una

PLAZAS

| PLAZAS | HUEVOS | TRIGO | CEBADA | CENTENO | AVENA | YEROS | GUIJAS |
|---------------------------------|-------------|----------------------|----------------------|----------------------|----------------------|----------------------|----------------------|
| | Ptas. Dena. | Pesetas. 100 kg. Fg. | Pesetas. 100 kg. Fg. | Pesetas. 100 kg. Fg. | Pesetas. 100 kg. Fg. | Pesetas. 100 kg. Fg. | Pesetas. 100 kg. Fg. |
| Soria | 1'30 | 12' | 8, | 10'50 | 7'25 | 11'25 | 10' 50 |
| Burgo de Osma | 1'25 | 12'25 | 8' | 7'25 | 3'75 | 7' | |
| Almenar | '90 | 12'75 | 8'75 | 10'25 | 7' | 10'50 | |
| Gómara | 90 | 12'75 | 9'75 | 10'25 | 7' | 10'50 | |
| Almarza | 1'30 | 11'75 | 9'75 | 9'75 | 7' | 12' | |
| Arcos de Medina | 1,00 | 12'50 | 9' | 9'50 | 7' | | 12' |
| Rioseco | 1' | 12'25 | 8'00 | 8' | 6' | | |
| San Pedro Manrique | | 11'50 | 8'50 | 8'75 | 5'50 | | |
| Almazán | 1,10 | 12,50 | 8'75 | 9'75 | 6'25 | 12'50 | 9'50 |
| Cantalapiedra | | 11'25 | 7'85 | | | | |
| Madrid | | 11'25 | 9'27 | 9'25 | 6'25 | | 9' |
| Peñafiel (Valladolid) | | 12' 5 | 9'25 | 9'25 | 5'75 | 9'75 | 8'25 |
| Palencia | | 10'75 | 8'25 | 8'50 | 5'75 | 8'55 | 8'25 |
| Nava del Rey | | 11'75 | 8'50 | 9'00 | | 9'25 | |
| Arévalo (Avila) | | 13'25 | 6'50 | 8'50 | 4'50 | | |
| Barcelona | | 11'50 | 7'25 | 9'25 | 4'90 | | |
| Rioseco (Valladolid) | | 12'75 | 9'25 | 8'50 | 5'25 | 9'50 | 8' |
| Valladolid | | 11'50 | 8'00 | 9' | 5' | 9' | |

agavilladora para verificar la siega de sus cosechas, los cuales, con sus respectivos criados verificarán el atado de la mies.

La máquina la han comprado de segunda mano a otro labrador en 550 pesetas y calculan que la siega a mano les costaría este año 1.500 pesetas y agregan que solamente con el valor de la paja que habrán de recolectar más que segando a hoz amortizarán la mitad del coste de la máquina.

El labrador Pedro Llana ha adquirido otra segadora atadora de cuyo resultado está satisfechísimo. La atadora de los Sres. Martín y Gonzalo también verifica la siega.

El Alcalde Sr. Gimeno y el labrador José Sanz segarán con una atadora de Lesma (Navarra) a 6'25 pesetas la yugada siendo la fuerza de cuenta del dueño de la máquina.

Además el de Lesma trae otra atadora para segar a jornal.

En la noche del martes llegó una atadora «Osborne», de Calatayud, con el fin de segar a jornal.

También se dice que Angel Uriel recibirá de un momento a otro, otra segadora agavilladora.

Si hubiese máquinas suficientes, todos o la generalidad no aceptarían los elevados jornales que se les exige en vista de la escasez de peones.

Nada, ahora el tiempo no les acotola y no falta quien supone que el 25 no faltará peón que sea contratado a 15 pesetas diarias.

Se lamentan de que las casas vendedoras de máquinas no envíen mecánicos verdad con lo cual lesionan sus intereses y los de los labradores.

BUBEROS

En esta se esperan para los labradores Degracias Domínguez y Enrique Borobio tres segadoras atadoras en vista de la escasez y carestía de los peones.

PERONIEL

Dos máquinas atadoras se hallan funcionando, dejando bastante que desear su resultado opinando que las deficiencias no son de las máquinas sino de...

Siguiendo así se desacreditarán las casas vendedoras.

GOMARA

Los peones carísimos; el labrador Santiago Uriel verifica la siega con agavilladora de cuyo resultado está satisfechísimo.

De los pueblos limítrofes llegan diariamente labradores en busca de peones.

HINOJOSA DEL CAMPO

En vista de la escasez de peones hay labrador que ha traído peones a 10 pesetas diarias.

Viene una atadora que es muy posible no se desembale pues el comprador cree hallar dificultades en su manejo y transporte.

Noticias

La *Gaceta* ha publicado una Real orden dando instrucciones a los inspectores de primera enseñanza, a fin de que durante las vacaciones procuren que los Ayuntamientos introduzcan mejoras en los locales destinados a escuelas.

El día 20 de Agosto terminará el nuevo plazo concedido por el señor Presidente de esta Audiencia provincial, para que los peritos y jurados puedan percibir las dietas que devengaron en los años 1904, 1905, 1907 y 1908.

No se entregarán las cantidades más que a los mismos interesados.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden prohibiendo el juego y ordenando que se persiga a los jugadores.

Se calcula que las once provincias de Castilla recolectaron el año próximo pasado veinte millones de fanegas de trigo, cuyo precio en la época de la recolección osciló entre 40 y 44 reales; si los labradores lo hubieran podido guardar lo habrían vendido más tarde 8 o 10 reales mas caro y por tanto hubiera quedado en beneficio de la Agricultura castellana la friolera de 40 a 50 millones de pesetas más.

Esta pérdida se hubiere evitado si existiera el «Banco Triguero» que propone implantar nuestro colega *La Revista Mercantil* o bien con la formación de Sindicatos que tengan «Triguera».

Hoy, con motivo de la entrega en Caja, de los mozos del actual reemplazo, son muchos los queridos amigos nuestros a quienes hemos tenido ocasión de saludar.

El día siete del actual tendrá lugar en la Casa cuartel de la Guardia civil de esta ciudad la venta en pública subasta de las armas recogidas a los infractores de la ley.

El vecino de Iruecha, Rafael Tejedor Martínez, fué hallado cadáver en su domicilio hace unos días.

Créese que se trata de un suicidio.

La situación Agrícola de Europa es halagadora por lo que se refiere a la cosecha que se está recolectando.

Unicamente en España será mala, pues excepto Segovia y Valladolid que la tendrán excelente y alguna otra provincia de Castilla la Vieja en la que será buena, en el resto será mala, pésima en Castilla la Nueva, y mala en la mayor parte de Aragón, Alicante, Almería, etc.

Los mercados americanos cierran con precios sostenidos.

A los vecinos de Guijosa, Gabriel Navarro y Florencio Ayuso, se les quemaron en estos últimos días dos casas, un casillo y un pajar.

Aun cuando el accidente se cree casual, el Juzgado instruye las oportunas diligencias para la averiguación del hecho.

Por haber prohibido recetar a los enfermos al practicante de Morcuera el médico de aquel pueblo, D. Rafael García Peñuela, fué éste herido por aquél con un disparo de arma de fuego al tiempo en que los dos iban a visitar a un enfermo.

Con el fin de dedicarlo al servicio público de viajeros ha adquirido un automóvil el industrial D. Benito Barasoain, de esta capital.

Según los datos oficiales la producción de cereales en España en el corriente año será:

Trigo: 29.963 813 quintales métricos.
Cebada: 13.878 230 id. id.
Centeno: 6 356 125 id. id.
Avena: 3.895.579 id. id.
Por consiguiente se calcula una producción mayor que el año anterior de:
Trigo: 94.475 quintales métricos.
Cebada: 876 719 id. id.
Centeno: 1.563.619 id. id.
Avena: 552 528 id. id.
A la provincia de Soria se le calcula una recolección de:
Trigo: 535 050 quintales métricos.
Cebada: 319 086 id. id.
Centeno: 284 359 id. id.
Avena: 184 348 id. id.

La generalidad de los labradores que en la siega no emplean máquinas se lamentan de la carestía de los peones.

A jornal en el campo de Gómara siegan de 6'25 a 7'50 pesetas mas la costa, a destajo cada peón de 150 a 165 pesetas.

No falta labrador que no ha querido aceptar esos precios y segará él mismo lo que pueda, de seguir dichos jornales.

Tampoco faltan peones que dicen les da vergüenza pedir tan altos jornales.

verificó a las cuatro de la tarde del día de ayer.

Las gestiones para la paz han quedado suspendidas hasta que regrese el caudillo angherino que fué a su cábila para conferenciar con los cabileños. Se espera su regreso mañana o pasado.

13.000 huelguistas!

BARCELONA.—El gobernador de Barcelona, en la conferencia celebrada esta mañana con el ministro de la Gobernación, le comunicó que la huelga sigue extendiéndose.

Hoy hay 2.000 huelguistas más que ayer, es decir, que los obreros del arte textil que están en huelga, según los informes oficiales, son 13.000, de ellos 10.000 mujeres.

También se han iniciado focos de huelga en Sabadell y Villanueva, temiéndose que en Tarrasa, después de la comida, secunden allí también la huelga. La tranquilidad hasta ahora es completa.

El gobernador anuncia también al ministro el envío de documentos para juzgar el estado de las relaciones entre patronos y obreros. No oculta el señor Francos Rodríguez que es absoluta la resistencia de los patronos, porque juzgan la huelga como política, y por lo tanto ellos nada tienen que hacer para conjurarla.

Escándalo en un entierro

BILBAO.—Con motivo del fallecimiento de un tamborilero del Ayuntamiento de Marquina, que al mismo tiempo formaba parte de la banda municipal, sus compañeros acordaron asistir todos al entierro tocando una marcha fúnebre.

Organizóse la comitiva, pero al llegar el clero parroquial con la cruz alzada, el párroco se negó a incorporarse y a dar sepultura católica al cadáver si no dejaba de tocar la música.

El escándalo fué tremendo; las discusiones entre el público y el acompañamiento llegaron a adquirir tal viveza, que tuvo que intervenir la Guardia civil para evitar que muchos llegasen a las manos.

¿Revista naval?

PARIS.—«L'Echo» publica una interesante información acerca del viaje de M. Poincaré a España.

Dice que durante la estancia de Su Majestad el Rey D. Alfonso en Paris, quedaron convenidos todos los detalles.

M. Poincaré, según estas noticias, saldrá de Paris el 6 de octubre de este año.

Y, por Hendaya, dirigirse a Madrid. Pasará varios días en la capital de España y uno en Toledo, donde visitará detenidamente la Fábrica de Armas.

No regresará a Paris por tierra.

Irá a Cartagena, donde le estará esperando un crucero francés.

El Rey de España le acompañará a dicho puerto, donde se reunirán todas las fuerzas navales españolas.

Y éstas serán pasadas en revista por don Alfonso XIII y M. Raymond Poincaré.

A bordo del crucero francés ya citado, el Presidente marchará a Marsella, adonde llegará el día 12, probablemente.

Y, en tren especial, trasladará a Paris.

En su viaje a España será acompañado por el ministro de Negocios extranjeros, Pichón.

Un robo

NUEVA YORK.—Unos ladrones han entrado en el hotel de mistress Sherman, hija de un millonario que fué rey de los ferrocarriles, y se han llevado dinero y alhajas por valor de 75.000 dólares.

Contra un alcalde

BADAJOS.—Existe gran efervescencia en esta población por las medidas del alcalde respecto a la cobranza de impuestos y arbitrios municipales.

Los comerciantes creen que esto es una manera de obligarles a que contribuyan a la suscripción para los festejos de la feria.

En señal de protesta se han cerrado los comercios esta tarde.

Por la noche volvieron a abrirse.

de todas clases, a precios más económicos que en ninguna otra casa, se hacen en esta imprenta, PLAZA MAYOR, 14.

CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

INDISPENSABLE A LOS LABRADORES

UTIL A TODOS

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

IMPORTANTISIMO

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras, que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

TARIFAS

ANUNCIOS: Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

NOTICIAS: Cada línea 0,50 pesetas.

REMITIDOS, comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. _____ del pueblo de _____ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso cien gramos, de una finca que desea sembrar de _____ de cabida _____ yugadas _____ cuartas _____ varas, en la que se ha recolectado últimamente _____, y se abonó con _____ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

Suscripciones.

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deban contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de aboro.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

"La Mutual Vascongada"

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 1911.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jodra de Miguel, Plaza Aguirre, número 1.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

TRIGUERA PITAGORICA

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

IMPRESA

DE

FERMIN JODRA

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

ESPECIALIDAD

en trabajos tipográficos a dos tintas, Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, parti-

cipaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonars, etiquetas de envío, id. para farmacias, envolturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confeiterías, Farmacias y Ultramarinos.

ENCUADERNACION

DE

MANUEL GUZMAN

FERIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

MASCHINENFABRIK GRITNER A. G.

Máquinas de cose premiadas en varias exposiciones Garantizadas. Las más elegantes. Piezas de recambio, agujas y accesorios

De 25 a 1.000 pesetas

Especialidad en bobinas centrales, bobinas rotativas rápidas, domésticas e industriales.

* "LA BEROLINA" *

Máquinas para guarnicioneros. Cose lo mismo con fina seda que con fuertes hilos embreados.

Cose cueros de centímetro y medio de espesor y ropas de dos centímetros.

Informarán en esta administración.—Descuento a los suscriptores de Cultura Agrícola.

Si no es V suscriptor y desea suscribirse a CULTURA AGRICOLA, sírvase devolver firmado y en sobre con un cuarto de céntimo el adjunto

Boletín de suscripción

D. _____ de _____ se suscribe por _____ meses al semanario CULTURA AGRICOLA, cuyo importe de _____ las abonará por _____ de _____ de 191_____.

El suscriptor,